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陈艳敏为鲁迅文学院第三十三
届高研班学员，其散文

集《紫竹笔记》近日由大象出版社出版。作者
以超然的视角和温暖的笔触，记录了身边4A
级园林——北京紫竹院从立春到夏至的美好
时光。本书在呈现自然园林的日常状貌之外
亦饱含了对生命万物的人文关怀与思考。

◤书海一瓢

依然真诚和明亮的世界——评安庆的《遍地青麻》

在今天，“文如其人”大约已经成了一个

颇为“落伍”和“老土”的词语，但是，这个词

用在河南作家安庆身上却极为熨帖。这位

被称为“中原八金刚”之一的作家沉静内敛、

温润如玉，对于文学有着炽热的爱与赤诚的

忠贞、坚持、信念，这让他的小说处处流露着

真诚的气质与明亮的色彩，绵绵的精神脉流

构筑成了文本的河床。

在安庆的中篇小说集《遍地青麻》中，这

种人文合一的气质体现得尤为鲜明。对于

乡村的深厚情感促使他将笔触集中于此，集

子中有不少篇章是献给黄土地以及在黄土

地上终生劳作的人们的。比如，《父子花》里

那位在土地里刨食、贫穷而固执的父亲，《挑

花生》里家庭劫难不断而始终沉静如水的卖

花生的李月季，《遍地青麻》里在泥土中寻觅

商机、带领瓦塘人致富的彭小莲，这些生机

勃勃、永不停歇的形象让人深切地感受到了

土地和村庄的力量。当我们纷纷抛弃乡村

而进入城市时，当我们忘却亲人的辛劳而企

望靠投机取巧来获利时，安庆提醒我们，朴

实厚重的土地之根无所不在。无论时代如

何发展，城市化进程如何迅捷，我们中国人

的生命秩序和文化传统都无法与乡土剥离

开来。

但这并不是说安庆是一个乡土作家，也

不是说他只写乡村。在他笔下，“瓦塘”和

“文城”分别作为乡村与城市的代表，构成了

双重并置的地域空间。他清楚地认识到，在

中国，现代性和城市化进程不可避免，城市

代表的文明和现代化是人类未来的发展方

向。因此，集子中也不乏对城市的书写。值

得赞许的是，他对于“城/乡”的认知避开了

二元对立的思维窠臼。他写挚爱的乡村，细

描村庄里的人们及变动中的乡土生活，同

时，他也以“乡下人”的视角将城市的洁净富

足、多姿多彩渲染出来。《我们和一头驴的生

活》就是这样一首层次丰富、跌宕绵延的交

响诗。小说以孩子的视角展开叙事。我们

家因母亲生病，糊口困难，父亲买了一头驴

去“拉脚”，到各屠宰场收骨头再卖给骨胶

厂，这显然是无比辛苦又磨人的营生。生活

是如此艰难，生意抢夺是如此残酷，母亲的

病与孩子的养育成为压在父亲身上沉重的

负担，但小说并未堕入怨懑痛苦、喋喋不休

倾述苦难的渊薮。作者的笔触是多层次的，

也是着墨均匀的。辛苦的远行伴随着城市

的诗意风景。父亲在去骨胶厂的遥远路途

上，为城市那黄昏的金色阳光而迷醉，甚至

不惜撒谎只为多停留一时一刻。父亲明白

自己此生无法进入城市，他将希望寄托在儿

子和女儿身上。驴车上散发腥味臭气的骨

头也不能妨碍和截断他那与城市黄昏阳光

同样金黄的想象。

这真是一个辽阔的敞开。在当代文学

中，我还很少见到一个写乡村的作家持有这

样一种饱满温馨而开放的对待城市的态

度。有作家追忆童年的美丽乡村，有作家控

诉被资本裹挟侵蚀的乡村，有作家悼挽回不

去的残破乡村。当他们以单向度的情感与

思维方式书写乡村时，也就将他们认为造成

乡村破败的城市视为罪恶之源，从而对城市

抱着警惕、怀疑和批判的态度，虽然他们都

生活在城市。对于当代作家来说，如何看待

乡村与城市的关系，如何理解乡土中国与现

代化中国的未来，是必须要思考和回应的问

题。倘若一味以“反进化论”的方式瞩目于

城市的负面影响，否定城市带来的文明和进

步，无疑会阻碍作家叙事广度和思考深度的

拓展。在这方面，安庆为我们提供了富有启

发性的文学姿态。这姿态来自于他对待

“城/乡”的“真诚”认知。《遍地青麻》的“真

诚”还来自于他始终坚守的社会秩序和伦理

关系的标准。他不是不知道生活中有那么

多的不洁、污垢、肮脏的交易、强权的压制；

他也不是不清楚，人性是那么难以捉摸、复

杂多变，甚至不乏锋利和恐怖的瞬间。但

是，他依然平静地、乐观地也是坚定地相信，

在生活与人性之中有底线，有界限，也有生

生不息的坚守。

在阅读《遍地青麻》时，我时时被那些充

满热爱的表白所感动。诗意和明亮的气度

来自于流溢在乡村的温厚情感。那些亲人

之间的互相抚慰，乡邻之间的帮衬扶助，都

让人觉得，这暖意人心是人间的正道，是我

们在骨子里渴望的敦厚和纯良。“正”的暖流

实际上来自于“正”的人、“正”的行为和心

性。它是比万千诗行都更加深情和人间化

的诗意，它给故事注入了明亮的光彩。这种

“正”的亮烈，我们暌违已久了。

我始终认为，对于从事文学事业的人来

说，信守和坚持最为重要。这对于安庆来说

并非难事，因为这就是他的本意和本心。我

也注意到，他愿意在叙事上进行创新和实

验。《父子花》里的“元小说”叙事偶露峥嵘，

会说话的驴也相当魔幻和迷人。虽然尝试

的部分还不太多，但我相信，随着他创作的

继续和深拓，他会找到适合自己写作理念与

气质的创新方式。或许，就在他的下一部小

说里。

□曹 霞

◤东庄西苑

鲁院，生命中的温暖记忆 □仇秀莉

迎着春天的花开花谢，猛然间，才发现

时间如同沙漏般悄无声息地在流逝，才发现

离开鲁院已经一年了，才发现曾给我温暖记

忆的地方竟然让我如此留恋。一场春雨过

后，天地之间一片清新，当我再次漫步于鲁

院的每一个角落时，点滴往事如同观赏一场

免费的老电影，让我心潮涌动。

2017年初，我惊喜地接到鲁院中青年

作家高研班录取通知书，“心花怒放”“热血

沸腾”“喜气洋洋”等一个个让人激动的词语

瞬间成为我当时心情的真实写照，那一纸红

色录取通知书也如同燃烧的火，在寒冷的冬

季里温暖着我，激励着我。

报到那天，我眼前的班主任是一位年轻

漂亮的女孩子，暗想：她这么小，能管理好已

在全国各地颇有名气、年龄也大她很多的

51名作家吗？然而，经过一段时间的学习，

我的担心是多余的。自从赵依老师第一次

在全体学员面前亮相，到每一次给学员们讲

课堂纪律、及时发布相关信息、为外请的老

师做课后总结以及为确保社会实践课得以

圆满结束，她一直忙碌着给大家精心安排。

正是因为她在背后默默地辛勤付出，才让我

们顺利圆满而又快乐地度过这四个月的学

习生活。一些学员都暗自赞叹着：别看我们

班主任年龄小，但她办事能力强、知识面广、

想事周到，对待每一名同学的态度都是那么

温和暖心，看到她，让人有一种清爽踏实的

感觉。

鲁迅文学院是中国文学界的神圣殿堂，

自从走进这个大门，我就时刻提醒自己：认

真听课、多记笔记、好好读书，绝不能辜负北

京作协给我提供的难得学习机会。鲁院严

迎春老师为学员们精心挑选来自不同领域

的专家学者们来传授知识，除了安排文学专

业课以外，还有政治、军事、农业、贸易、音

乐、舞蹈、电影等等，一堂堂名家精彩实惠的

授课，一次次生动活泼的文学沙龙，一场场

认真扎实的研讨会，丰富多彩的鲁院生活，

让我们的视野开阔了，知识面拓宽了，汲取

的文学素养更加深厚了。

每一次课后，郭艳主任，李蔚超、赵俊

颖等老师的精彩总结，让我们加深了对每

节课的印象，让我打心眼儿里敬佩导课老

师们渊博的知识和条理清晰的总结，始终

让我保持着求知的渴望，我那两个本记满

了课堂笔记。

在学习初期，我时常想：班里写小说、散

文、诗歌的同学高手云集，几乎三分天下，

让从事报告文学写作的我，很担心与同学

们交流不畅，当我听了许多知名诗人、散文

家、小说家的精彩授课后，被这种浓浓的学

习氛围浸染着、熏陶着。于是，我开始动笔

写散文、写小说、写诗歌，让我倍受鼓舞的

是，我的一篇散文荣获了“第二届海峡两岸

网络原创文学大赛”散文组二等奖，我写的

小说得到了我的导师《十月》杂志主编陈东

捷较高的评价。我写的一首诗得到了来鲁

院授课的诗人西川的好评与鼓励。我创作

的一部17万字的长篇小说，反映中日青年

如何看待战争，也得到了一家出版社主编的

认可。文学艺术是相通的，也让我深深感受

到了写作的乐趣。

每当我想到写作上取得的收获时，就

会非常感谢鲁院给我们提供了如此好的平

台，让我们在这里静心看书写作，闲暇之余

还可以在绿萌小道上散步，让我们在果园

飘香的长椅上看书，让我们在声名显赫的

文学界前辈们的雕塑前静思。就在学习快

要结束之际，我的新书《北京大夫》正式出

版了，在出版创作研讨会上，我的书还得到

了北京市委宣传部、市文联、市作协、北京

援疆和田指挥部领导以及评论家白烨老师

的高度评价，听着鲁院老师们对我鼓励的

话语，更加坚定了今后从事文学创作的决

心，也意识到作为一名作家的社会责任及

担当。

四个月的鲁院生活，虽然只是历史长河

中的一瞬间，但却是我人生中最难忘最美好

的时光。离开鲁院后，时常想念在鲁院学习

期间师生之间结下的深厚友谊，无论是课堂

上，还是课余时间，无论是从外面邀请的老

师，还是鲁院老师，只要学员们向老师提出

写作上遇到的困惑，都能得到满意的答复和

鼓励。同学们在一起的时候，无论是学习间

隙，还是茶余饭后，都能畅所欲言，谈文学谈

理想谈人生。

我记得，离开鲁院的前夜，我漫步在大

教室里，仿佛看到同学们还坐在教室里上

课，宿舍的长走廊中偶遇同学微笑致意，还

有我天天打太极拳的场地，每一个角落都能

勾起我的回忆。最有趣的是，“六一”儿童节

那天，我和同学们在荷塘边朗诵诗歌，唱歌

跳舞，大家快乐得像个孩子。给我印象最深

的，还有我们五组的组长、年轻漂亮飒爽英

姿的军旅作家董夏青青，我忘不了在开学典

礼仪式上，她干脆利落率先发言，不失军人

特有的干练与风采。我忘不了每一次社会

实践活动中、每一次的文学沙龙、每一次的

作品研讨、每一次提交作业，班主任赵依都

在群里及时提醒我们注意事项，发课程表、

传达每一个信息，组织学员们积极参加各种

活动。尽管这些看上去都是小事，但她都能

尽心尽责、善始善终，热情为学员服务，深受

大家的喜爱与敬佩。

时光一去不复返，离开鲁院已经一年

了，那种离愁别绪如潮水般时常涌上心头，

我时常想，同学们天各一方，不知何时还能

重逢？我希望能经常收到同学们创作丰收

的好消息。

玉兰花绽放的季节，我总是情不自禁地

翻看着花名册，看着在鲁院拍的合影，一个

个熟悉而亲切的名字，一个个熟悉的面容，

让我倍感亲切，我特意挑选出最具代表意义

的照片，制成音乐相册，发在鲁三十二的群

里，供大家留存欣赏。有的同学给我发短信

说，每次观赏时，忍不住会落泪，有心痛的感

觉。我风趣地回复道：那泪是世界上无价的

宝贝，等见面的时候，咱们比一比，看谁落的

最多。其实，我们都知道，那泪包含的内容

很多很多，像一泓泉，温暖而清澈，滋润着我

们的文学梦。

（作者系鲁迅文学院第三十二届高研班

学员）

◤桃李天下
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刘晓彬为鲁迅文学院第二十
六届高研班学员，其评

论集《创作与评论需要良性互动：刘晓彬书
评选（2015—2017）》近日由北方文艺出版社
出版。本书共收录书评文章44篇，分为“诗
歌作品评论”、“散文作品评论”、“小说作品
评论”、“报告文学评论”、“学术专著评论”五
部分，其中不乏多角度、多层面的思考。

刘景明为鲁迅文学院广东深圳
非虚构创作培训班学

员，其散文集《静静的吊钟岭》由四川民族出
版社出版，文集以中国审计事业奠基者阮啸
仙的牺牲地为背景，追忆一段可歌可泣的往
事，钩沉一方水土的别样生活，交融时空风物
万象，重现赣南乡情内涵，阐释焕发时代光芒
的情怀。

鲁院的气息——再致“鲁三五” □赵域舒

为什么是再致“鲁三五”呢？因为在即将

离开鲁院的时候，我曾写过一篇叫《文学馆

路45号》的文章，献给我们的“鲁三五”。

因为我是重庆作协推荐的，所以这篇文

章我投给了《重庆晚报》，《重庆晚报》立即用

了两个整版刊登这篇文章。前天接到编辑的

微信，说这篇文章得了《重庆晚报》“月度好

稿奖”和“季度好稿奖”。

北京。朝阳区。文学馆路45号。在告别

它一个月的之后，重庆正是阴沉多雨的冬

季，我常常想起那个地方，会问自己——我

是否真的在那个地方待过？那个天常常蓝得

不可置信的地方。是否经常乘125、419路

公交车，经过中日友好医院、对外经贸大学、

安贞里，转车去雍和宫、簋街、地安门或者国

博？我住的402房间，之后又有新的写作者

入住吗？他（她）会不会像我一样，经常透过

玻璃窗，凝望着那片结冰的湖？

这样的时刻，我会翻看书柜里厚厚的一

摞书，会把这些从鲁院带回来的书从书柜里

取出来，逐一翻看。

一瞬间，鲁院的气息扑面而来：

丁小龙的小说集《世界的夜晚》我已经

看完了，这位30岁的《延河》编辑，在语言的内

心与哲学深处讲述故事，并展开叙述，他在扉

页上写道：域舒姐，世界之夜，文学是光。

商务印书馆副编审崔燕在鲁院住我隔

壁，她翻译的《复活的艺术》，是“21世纪年

度最佳外国小说”丛书中的一本，她在扉页

上写道：是文学复活了我们的生活，让我们

相识。

是啊，文学是光，文学复活了我们的生

活。我一边读着这两句话，一边望了望窗外

阴沉的天空。

赵苓岑是一位充满叛逆与云游气质的

南京大学博士。我这才注意到，她在她的译

作《阿尔塔蒙之路》扉页上，用遒劲的钢笔

字写道：魁北克式治愈系并非一种诗意的

审美，而是超越自我的一份厚重，如同金色

的黏稠的枫糖浆。——她翻译的是一位加

拿大作家的作品。我边读这段话边想，能够

治愈我们的，从来都不可能轻浅，它只可能

厚重。

就像我们各自紧抓着文字这根充满荆

棘的绳索，在自己的路上跋涉，然后相遇在

鲁迅文学院。

平原翻译的法国“新小说”派创始人罗

伯·格里耶的《情感小说》，虽然题材不是我

喜欢的，但能看出翻译的功力。

人民文学出版社编辑刘彦编的《小小

国》，这本书获得2016年龚古尔中学生奖，

并进入龚古尔奖终选名单。

吉庆的《街景写生》是一个诗歌小册子，

里面有不少灵光闪现。他是哈尔滨一位热爱

文学的中学语文老师写的。

或写或译或编，这都是鲁院同学自己的

作品。

静静躺在书柜里的，还有邱华栋老师的

小说集《十一种想象》和他的诗歌集《光谱》。

前者是一本语言特别诗化、充满奇幻想象力

的历史小说，后者是他从1985到 2015年

30年间创作的诗歌。邱老师很愿意将自己

的书赠送给鲁院学生。在这个作家都愿意卖

书而不是送书的时代，这让人有些无言的感

动。当然，其他作家只愿卖书、不愿赠书也是

天经地义，而且无可厚非，因为作家或者翻

译家的作品，就像农民辛辛苦苦种出的粮食

一样，浸透着汗水。

还有北大的副教授、同班同学翁家慧送

我的北大建校120周年的纪念信封和明信

片，华东师大博士生李佳送我的一本充满童

稚气息的日历。在一张可爱的卡片上，她写

道：域舒姐，喜欢你孩子一样的真！所以选了

这本给孩子的日历，希望有一天能看到你在

舞台上演出自己喜欢的话剧。

嗯，在鲁院简单的舞台（其实是讲台）

上，我和张猛曾朗读过我们最喜欢的剧本，

苓岑对我说：“以前我从不看话剧，但你们演

的话剧，把我看哭了。”

我的“剧本搭档”张猛现在还在北外读

博，毕业后会去社科院工作。

书柜的抽屉里，还躺着我们的集体照。

那是12月的一个下午，很冷。上面的每一

个同学，还有长着一张可爱娃娃脸的叶老

师，现在看起来，快乐的笑容里似乎都带着

一丝感伤。

那是仅仅属于离别的笑容。

看到照片中间的铁凝主席时，我想起她

落座前，笑着对同学们说：“那我坐了啊。”还

有我们鲁院法语组同学都去参加了的傅雷

翻译奖10周年活动上，她和获奖者、评委合

影时，人家让她站中间，她微笑着摇摇头，站

在最边上。

这些细节让我对这位温婉的中国作协

主席很有好感。

……翻看了鲁院同学、老师的赠书和集

体照后，有一些惆怅。开始打开电脑看电影。

看了贾樟柯的一部老片子《站台》。里面的人

都说着山西汾阳土话，除了小镇文工团的团

长说着标准的普通话。突然觉得这个戏份很

多的文工团长看着好熟悉，“咦，这难道不是

西川吗？”猛然想起他在鲁院讲台上讲课的

样子。

我当然很早就知道西川，但在鲁院的讲

台上，才第一次见到他。

这也让我想起去年年底，从鲁院回来

后，我抓紧学网络干部学院的课程，要完成

按规定全市每个公务员每年都必须完成的

80学分。在供选择的网络课程中，也看到一

张熟悉的脸，这个中央党校原文史部主任，

难道不是鲁院开学第三天，就给我们讲课的

周熙明教授吗？

我突然觉得，尽管我离开了文学馆路

45号，不能再进进出出都看到院子里那尊

鲁迅的雕塑还有雕塑上那张不苟言笑的脸，

也不会再住进洒满阳光的402，但鲁院的气

息，已经从文学馆路45号，注入了我偏居西

南的小书房。

这气息，会让我每天晚饭后，走到书桌

旁，打开电脑，写一些、译一些会被人看见或

不会被人看见的文字。比如这篇文字，比如

马上要着手写的《十月》约稿的报告文学，比

如刚刚在《十月》发表出来的那篇报告文学，

比如校对马上要出版的译作。

文学是光。文学会让一切死去的复活。

鲁院的同学们，我记住了。

（作者系鲁迅文学院第三十五届高研班

学员）


